



**Nombre de alumnos: Andrés de Jesús  
López López**

**Nombre del profesor: Maricela de la Cruz  
Morales**

**Nombre del trabajo: Elaboración de un  
ensayo**

**Materia: Problemas socioeconómicos y  
contemporáneos**

**Grado: 3° Cuatrimestre**

## LA CULTURA EN EL CONTEXTO ACTUAL

En el presente trabajo nos enfocaremos en analizar la manera en como la cultura representa a uno de los puntos importantes que logran dar identidad a una determinada sociedad y que intenta dar un carácter plural en las diferentes culturas que existen en todo el mundo. Como bien sabemos la cultura es un elemento fundamental para todos los seres humanos y las sociedades en la que conviven, pues dicha cultura acompaña a todas las personas a lo largo de su forma de ser personal o en su forma de lograr una identidad propia mediante las diversas culturas que los rodea. En el concepto de cultura en el contexto actual se pueden encontrar los valores propios que tenemos, los patrones o seguimientos del comportamiento, nuestras visiones del mundo, nuestras expectativas de vida, entre muchas cosas más que tiene demasiada relación con la construcción de vida de cada persona

En nuestra sociedad actual la cultura ha sido un factor que ha vivido cambios con mayor intensidad, gracias a las diversas formas de mirar y de sentir nuestra propia realidad, los mismos que ponen en cuestionamiento las diferentes metodologías, teorías o creencias que se han venido manejando a través de los tiempos, y quienes ofrecen adquirir nuestra propia visión cultural para poder moldear y diseñar la sociedad en la que vivimos e incluso de nuestra propia vida dentro de ella, en pocas palabras se está pasando por un proceso de unión de la sociedad por la cultura. La cultura también incluye diferentes sujetos sociales que son participes dentro de ella, como la mujer, el joven o el afroamericano, quienes permiten que el diálogo cultural se realice en diversas dimensiones del ser humano. De esta forma se puede tener en cuenta que la cultura está al servicio de un mundo más justo y de las personas que luchan por ello y por su dignidad. Estos sujetos sociales imponen y exigen un diálogo intercultural que se encuentre más allá de una visión multicultural, el mismo que pueda trascender cualquier presunción de una cultura dominadora.

Uno de los puntos a tomar en cuenta para entender con mayor claridad el problema cultural actual sería a partir de las distinciones entre la sociedad multicultural. El multiculturalismo más que un concepto legal, es un hecho enmarcado en la sociedad. Esto se refiere a la presencia en una misma sociedad de grupos con diferentes lenguajes o códigos culturales, propio de ellos que les genera una identidad, todo esto como consecuencia de diferentes etnias. El multiculturalismo promueve la diversidad cultural y se opone de este modo, a la tendencia actual de juntar las formas culturales que se viven hoy en día. Se trata de una ideología según la cual, la sociedad debería permitir a diferentes grupos culturales convivir en un marco de igualdad. Todas las sociedades se alimentan desde hace tiempo de la llegada de nuevas

personas, de diferentes procedentes, de otras culturas, con las que interactuamos y convivimos, que además de tener una importancia incuestionable desde el punto de vista económico, comercial y laboral, también ayuda a enriquecer nuestras sociedades y a evolucionar. Por lo tanto, la multiculturalidad que genera los procesos migratorios se reinventa cada día a través de la convivencia misma. La multiculturalidad se refiere a un modelo en donde la diversidad que existe no desaparece, sino que se mantiene y se recrea, estas misma no desaparece por ni por adquisición de una cultura dominante, ni por el surgimiento de una cultura con ideologías y teorías renacientes. La diversidad cultural se considera algo bueno y deseable, se fomenta la práctica de tradiciones etnoculturales y se buscan formas o vías para que la gente se entienda e interactúen cada quien respetando sus diferencias.

Por otra parte, se hace mención de la interculturalidad, el cual surge en el área educativo y con aportaciones que se fundamenta de otras disciplinas sociales, es un concepto que trata las carencias del multiculturalismo que, tal vez esta señala a una situación mas bien estática de la sociedad, por lo que al contrario el interculturalismo trata de reflejar de manera dinámica, la interacción de diferentes culturas entre sí. La interculturalidad se logra convertir en una respuesta a la crisis de lo actual o de lo moderno, en su intento de ver lo social como proyecto de creaciones o invenciones sociales y de identidades iguales, así como es un principio orientador de la transformación social, como parte de un proceso educativo. La interculturalidad será una forma plural de vivir en un mundo moderno, antes de normalizar es rescatar la diferencia cultural. El primer paso necesario es un verdadero conocimiento, de la cultura propia y respeto de las demás culturas, para poder vivir entre la diversidad.

Dentro del multiculturalismo se ha vinculado demasiado con el movimiento social llamado feminismo, en donde a pesar que ambos fenómenos comparten objetivos y fines comunes, es existente una tensión demostrable entre ellos. Por una parte, demasiadas de las soluciones propuestas por el multiculturalismo detrás de respetar a los grupos más pequeños en enormes sociedades, son derechos de grupos que resultan antifeminista, es decir, que restringen las posibilidades de las mujeres de desarrollar una vida con las mismas posibilidades e importancia humana que la de los hombres. A pesar de todo esto las mujeres feministas únicamente buscan alzar su voz para dar un lugar en la igualdad dentro de las sociedades, y principalmente relacionado a mujeres indígenas quienes son consideradas como subordinadas y marginadas, por las diferencias existentes en su contexto.

Como último punto es necesario de recalcar que la cultura es la base y el fundamento de lo que somos dentro de una sociedad, por lo que sabemos que la importancia de la cultura radica

en el hecho de que cada uno de nosotros se siente representado por un grupo de tradiciones, elementos, formas de pensamiento, formas de actuar que son parte de la sociedad o del grupo social en el cual desarrollamos nuestra vida cotidiana y que nos dan una idea de pertenencia. Además, debemos de recordar que la multiculturalidad representa la diversidad, quiere decir que es la coexistencia de diferentes culturas en un mismo territorio, las cuales son vitales por que ayuda a favorecer el entendimiento con otras culturas desde una posición de respeto, tolerancia y libertad.

## **Referencias**

UDS. (21 de Julio de 2020). *Antología problemas socioeconomicos y contemporaneos* .